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本报讯（记者 江跃中）近年来，本市出台

了一系列旧住房更新改造相关政策，每年改造规

模超1000万平方米，受益群众超过20万户。不

过，市政协委员陈永亮认为，“旧住房更新改造

仍有一些不足之处，需要在今后的实践过程中

改进推进。”他通过提案，一口气出了8个改进

“点子”。

■ 建立工作专班，统筹小区改造 专班包

括党群工作专班、规划土地专班、资金整合专班、

拆违和管网整治专班、工程建设专班、公共服务

配套专班、物业管理专班，从而打通跨部门协调

壁垒，形成高效的工作机制。

■ 增加建筑容量，吸引社会资本 允许既

有建筑适当“长高长胖”，允许实施容积率转

移，允许改变部分土地或房屋使用性质，允许

通过公共服务设施增加经营性收入。

■ 推广PPP模式，统一改管主体 采取

“市场运作、改管一体”的方式推进旧住房更新

改造，通过提供专项贷款政策支持、承诺配套

商业优先经营权等方式，激励更多企业作为改

造、管理统一主体。

■ 完善补偿机制，加强政策宣传 制定具

体实施细则，明确拆除重建、抽户改造、加装电

梯等不同类型旧住房更新项目的前期工作居

民补偿方式及补偿标准。

■ 丰富更新内容，重视里子工程 通过提供
多元化的公共服务，满足居民对社区文化、社区商

业、社区养老、社区医疗的多层次需求。

■ 推出自费内容，贴合居民需求 可通过

“政府补贴+社会投资+居民自担”的模式，推出

供居民自由选择的“自费可选包”，如适老化改

造、高标准厨卫配置等。

■ 加强物业管理，物管质价相符 对于经

综合改造后已具备商品房条件的直管公房，应加

快转型为售后公房，并同步成立业主委员会，实

施“质价相符”的物业管理模式。

■ 推进社区物联，实现社区共治 研究出

台《老旧小区智慧化改造技术导则》，实现“纵

向到底，横向到边”的智慧型物联小区改造，

同时，物业管理单位通过线上平台实时接受

小区居民意见和监督，真正实现社区共建、共

治、共享。

推出贴近居民需求的“自费可选包”
陈永亮委员提出旧住房更新改造建议

“这几年来，中国的消费品市

场发生了一些和以往非常不一样

的变化，就是中国民族品牌的兴

起，新国潮的元素受到了90后、

95后年轻一代消费者的追捧。”

市政协委员沈刚建议政府出台相

关政策，鼓励上海、长三角乃至全

国各地民族消费品的成长，吸引

国内其他地区大型的本土消费品

集团总部落户上海，打造上海品

牌高地。

沈刚在他的提案里介绍，上

海华谊集团的回力球鞋，是1927

年持续至今的百年老品牌，但也

曾经“落寂”过。这几年情况转

变，回力球鞋、回力服饰又回来

了，通过“先锋”和“复古”的创意

结合，让青年人充分体验到了国

潮的魅力。国产化妆品这些年依

托直播、网红等新网络渠道销售

模式，获得年轻女性的追捧。以

前，北上广深一线城市的一些白

领女性以用进口化妆品为荣，化

妆品要用欧洲的，次一些也要用

日、韩的，目前这种情况已有所改

变，像伽蓝集团的自然堂、春夏等

品牌，已经实现70%以上销售向

线上转移，总体销售持续上升。

“在我国民族品牌、国潮元素

兴起的背后，实际上反映了我国

综合国力的提升。”沈刚认为，随

着我国成为世界第二大经济体，

国人的民族自信心、自豪感上升，

中国年轻一代的消费者成长起

来，我国一线城市呈现出中外消

费品牌相互竞争、交融的局面。

打造社会主义现代化建设引领

区，深入推进高水平改革开放，推

动经济的转型，拉动内需市场的

消费，上海首先要靠高科技的研

发和进步，转化生产力和销售力，

同时也要提升民族消费品的品牌

附加值，特别是把以前一些附加

值较低的所谓低端产品，做出文

化来，做出品牌来，赋予品牌内涵

和灵魂。

沈刚建议，充分利用南京西

路、陆家嘴等世界级消费品集散

地优势，由政府创造条件，鼓励有

一定历史的本土品牌进入这些地

区的销售渠道，特别是进入一些

以外资产品为主的大型商场，包

括采取快闪店、联名店等各种较

为灵活的方式；利用上海品牌高

地及中心城区区位优势，鼓励国

内大型消费品集团总部迁来上

海，政府可提供办公场所和税收

优惠，特别是帮助他们的产品在

世界级消费品的商场陈列和销

售，为其品牌赋能。

政府每年还可以在南京西

路、陆家嘴等地举办新品节，在鼓

励外资品牌产品在沪首发的同

时，可留出部分名额给优秀本土

品牌，提供共同出现在消费者面

前的机会。可以向中央电视台品

牌强国工程学习，他们实际上是

一个国内品牌的广告集中展示活

动，已经做了几年。上海具有公

信力的电视媒体也可制定上海品

牌的广告集中播出计划，为优秀

的民族本土品牌背书，也可以缓

解传统媒体广告下滑的情况。

针对上海国有企业中，尚有

部分老字号的消费品牌、商业品

牌没有充分发挥市场潜能，有的

甚至长期经营能力低下的情况，

可以鼓励包括拍卖、与民营资本

充分合作等方式，发挥民营企业

在充分竞争领域里善于拼搏、勇

于拼搏的特点，让民营企业接手

或者合作，让这些老品牌在互联

网的国潮时代，重新焕发青春。

出台相关政策，鼓励与消费

品品牌配套的服务业本土品牌充

分发展，鼓励政府采购、国企采购

向本土的服务业品牌倾斜，达到

高附加值的品牌制造业、品牌商

业和品牌服务业协同发展。

本报记者 江跃中

两会影话

“生产安全、电梯安

全、电动车安全，还有消

费安全——‘四大安全’，

都要上心啊！”会场里，洪

程栋代表（右）遇见了许

丽萍代表，指了指面前的

4份代表议案。许代表认

真看了看，“四大安全”，

个个关乎平安上海，“附

议，必须的！”

本报记者 陈正宝 姚丽萍
摄影报道

附议“四大安全”，必须的！

昨天，在政协社科界别小组讨论会上，

听到华东政法大学党委书记郭为禄委员说

起“一江一河”贯通提升后的新期待，不禁

心有戚戚焉。

郭为禄说，政府工作报告中特别着墨，

提到苏州河华东政法大学滨水区域全面开

放，功能提升。他认为，这样的空间开放、

校园开放，之所以会受到这么多的关注，说

明上海这座城市经济社会发展水平已经达

到了一个新的阶段、新的高度。

“人们过去在意的是家里有多大面积，

家里装修怎么样，现在开始关注城市的公共

空间，关注家门口的美丽家园，关注城市的

美学价值；大学也是如此，可能过去关注的

只是学术进步，教育发展，现在更加关注校

园对这座城市，对这个社会承担的责任，并

且乐于成为城市文化的传承者和引领者。”

郭为禄委员说，苏州河沿岸越来越美，

相信未来还会更加漂亮。由此，他提出一

个建议：苏州河的水比以前清澈了，但还不

够有灵性，治水不仅在于不往里面排污，还

要关注水的美学价值。“站在河边看静态的

水，和有波涛的水是完全不一样的。前些天

看到公安快艇划过河面，听到波涛的声音，

心里会莫名地颤抖一下。”郭为禄建议，苏州

河应尽快建一些游艇码头，让人们走在苏州

河岸边，能看到河上泛舟，点点帆影，看到波

澜起伏，还可以从另一个视角，观赏两岸的

美景，那是一种完全不一样的感受。

不得不说，委员描述的画面的确让人

心潮起伏。记得去年6月，因为疫情停摆

的龙舟赛，重回苏州河梦清园水域，吸引了

大批观赛者，锣鼓喧天，热闹非凡；还有去

年10月举行的上海赛艇公开赛，是新中国

成立以来苏州河上最大规模的赛艇赛事，

一下子轰动全城，苏州河上“亦可赛艇”（英

文exciting的谐音）成了朋友圈热词。

习近平总书记曾经说过，人民对美好

生活的向往，就是我们的奋斗目标。正如

政协委员所言，苏州河水清岸美，人们又开

始憧憬泛舟河上，期待中流击水，看似胃口

越来越高，其实不妨将其看做一座城市发

展的另一个标尺——人们对美的需求不断

刷新，不仅是城市软实力提升的一个重要

维度，也是“人民城市人民建，人民城市为

人民”的绝佳注脚。

苏州河水
起波澜
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她为什么
如此生气

◆ 沈月明

峰
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声

◆ 潘高峰

昨晚我在市十五届人大六次会议专题审

议会场，听到一位女代表和环保部门负责人

之间的一番对话，颇有感触。

姚勤代表发言：我工作的地点在颛桥附

近，居民有很多的投诉，因为受到了刺激性气体

的污染，每次环保局的回复都是气体达标，这种

达标扰民的情况持续了多年，矛盾也很大。

现场上海市生态环境局局长程鹏随即回

答：达标扰民也是我们面临的课题，有很多指

标达到国家标准了，但还是有扰民，尤其是大

气方面的，我们也在研究在特定区域提出一

些比国家标准更严格的标准。对于您那里的

污染情况，我们还要分析，同时我们还要溯

源，看源头是从哪里来的，从而来进行一个精

准化的、科学化的解决。

我认为程局长的回答非常到位，也非常

客观，代表也一定非常满意。但我标题里的

“她”不是姚代表，是一位普通的生态志愿

者。她长期致力于让南汇东滩的湿地得到更

好保护，让更多市民共享临港地区世界顶级

的鸟类资源。但最近她的美好愿望受到一系

列的挫折，如河道被改造，芦苇被推平。她和

志愿者们打了很多次12345市民热线，呼吁

在充分的环评或者优化生态设计之后再启动

相关工程。但就像姚勤代表一样，他们遭遇的

是“达标毁绿”的情况。因为几乎所有的建设工

程都在规划之中，各方有不同的观感和立场在

所难免。所以志愿者们每次收到的答复都是

“理直气壮”的。但最近一次的回复让她气炸

了，因为相关部门在答复中是这样表述的：“您

反应（映）的地点在设计阶段重返（反复？）考虑

了对生物多样性，生态环境保护，尿了（鸟类）栖

息等问题……”短短几句话错别字连篇，而且

错得离谱。她看到后很生气，感觉这样的回复

很不负责任。

近年来12345在市民中的知晓度和美誉

度有很大提升，市民对此寄予厚望。但事实

上仍有相当一部分问题并不能得到满意的解

决。这不仅有投诉的事实问题，平台的能级

问题，也有职能部门对市民意见建议的重视

问题。正如姚代表和这位志愿者反映的问

题，职能部门确实可以两手一摊说没办法。

但如果从为人民群众创造更美好的生活、追

求生态环境和生物多样性世界一流水平的高

标准、严要求出发，显然可以有更认真、更具

建设性的回答。

思想众筹


